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《穿越圣经》 

哈巴谷书（4）神虽用巴比伦来击打犹大，但是已经留意到巴比伦人的恶行，

并要在适当时候惩罚他们（哈 1:13-2:1） 
 

 

听众朋友，你好。欢迎收听《穿越圣经》这个节目。很高兴我们又在空中见面。《穿越圣

经》这个节目希望帮助每位听众能更加明白神的话语，成为遵行并传扬神话语的人。 

 

上一次节目，我们查考与分享了哈巴谷书 1:6-12，让我们在重温的基础上稍作补充，然后再

继续查考与研读这卷书 1:13-2:1的内容。 

 

读罢哈巴谷书 1:6-12，或许有人会说：“迦勒底人也好不到哪儿去，为什么神要兴起他们

呢？”迦勒底人，也就是巴比伦人，居住于波斯湾的西北部，在主前 630年前后迅速崛起，

成为强国。其后，他们向亚述国显示实力，并在主前 605年攻陷亚述，成为世上最强大的国

家。然而他们跟亚述人一样败坏，同样喜欢掳掠别国人民，又以军事谋略自夸，倚赖自己的

军力。 

 

“筑垒”，是巴比伦人攻城所用的一种方法。古代军队攻取城池时，会在城墙边堆沙石筑垒

进攻。 

 

或许还有人会说：“巴比伦人依仗自己的军力，我依仗的又是什么呢？是自己的能力吗？”

在哈巴谷的时代，巴比伦一直以自己的军力强大、军备精良而心高气傲。他们不讲人道，只

顾掠夺其他民族，从被征服的国家抢掳财宝和奴隶。敬拜偶像的人往往就是这样，总是求他

们手所造的神灵帮助自己谋取想要的东西。但基督徒所求的，是创造我们的主赐我们心力，

去好好地事奉祂。偶像敬拜的目的，是为自己的荣耀；基督信仰的目的，却是要荣耀神。 

 

哈巴谷说：“我们必不致死。”他说的没错，犹大人必不致死。约翰福音 11:26，耶稣说：“凡

活着信我的人必永远不死。你信这话吗？”这就是福音、好消息，是你和我必须相信的事。

当然有一天，我们的身体会死，但现在你的灵性死了吗？如果是灵性死了，在永生里，你会

死在过犯和罪孽之中，你会永远与神隔绝。神是圣洁的神，神不会把罪带到天上去。但是神

应许，如果我们信祂的独生子，祂就会赐给我们永生。神说：“如果你相信你是个罪人，本

来是不配得到救恩的，也不能靠自己的努力得到救恩，那么，我要把救恩赏赐给你。因着我

的恩典，你可以因信神的独生子而得救；你可以领受永恒的生命。有了神的儿子就有永

生。”请问，你有神的儿子吗？如果有，你就有永生，就有永恒的生命，你必不致死。哈巴

谷对神说：“我们必不致死。”他说得很对，但是他不明白神在世上的作为，就像我们很多人

也不明白一样。神曾经对哈巴谷说，他必须要有神的眼光。我们现在的优势是，我们可以从

历史的角度看神的作为，我们可以回头看哈巴谷的时代，甚至从人类的始祖来看神的作为。

我们可以从很好的角度来看神怎样对待世上的列国，神怎样对待以色列国，以及神怎样对待

世上属祂的教会。 

 

神用奇妙的方式行事。神说，祂的道路非同我们的道路，祂的意念高过我们的意念。以赛亚

书 55:8-9说：“耶和华说：我的意念非同你们的意念；我的道路非同你们的道路。天怎样高

过地，照样，我的道路高过你们的道路；我的意念高过你们的意念。”如果你跟神的想法不

同，不要紧，因为你不是神。可惜有很多人想取代神的地位。他们想靠着自己的努力得到神

的救恩，以为以他们的品格和善行能使他们得救。他们期待有一天，神会拍他们的头，对他

们说：“你在地上表现得不错，是个乖宝宝。”其实他们全都是罪人、远离神的生命，根本不
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认识神。如果你要来到父神面前，你就要用祂的方式，否则你就不能到祂的面前。我们必须

认清这一点。我们是一群骄傲的人，我们必须除去骄傲，就像针刺破气球一样。不要到处指

责人，说“别人对我不好、教会对我不好、家人对我不好”，我们要跪在神面前认罪，说：

“主啊，不是别人不好，而是我不好。”这是哈巴谷时代、犹大国的情况。哈巴谷对神说：

“我们必不致死。” 

 

哈巴谷说：“耶和华啊，你派定他为要刑罚人。”其实，哈巴谷是在指责巴比伦，他说：“他

们是坏人，我们是好人。”今天，我们改变观点的速度快到令人惊讶。我们总是把自己归类

为好人、别人是坏人，这真好笑。哈巴谷说：“磐石啊，你设立他为要惩治人。”哈巴谷的意

思是：“神啊，毕竟我们没有那么坏。他们比较坏。你应该审判和惩罚他们。”难道哈巴谷忘

了自己曾求过神，问神为什么不为百姓中的灾祸做点什么吗？哈巴谷指出百姓藐视律法，无

视神，不注意神的诫命。哈巴谷指责神对这种情况毫无作为。这一切，哈巴谷都忘了吗？ 

 

现在，我们来看哈巴谷的论点。 

 

哈巴谷书 1:13说：“你眼目清洁，不看邪僻，不看奸恶；行诡诈的，你为何看着不理呢？恶

人吞灭比自己公义的，你为何静默不语呢？” 

 

哈巴谷对神说：“你眼目清洁，不看邪僻，不看奸恶；”他说得很对。圣洁的神不喜欢邪僻和

奸恶的事，因此没有人可以带着罪上天堂。这就是为什么我们都要求神赦免我们的罪，需要

羔羊的血洗净我们的罪。我们必须成为一个新造的人，我们必须重生。即使像尼哥德慕那么

敬虔的人，也要重生，成为新造的人。宗教不能洗净我们的罪。耶稣基督为我们死在十字架

上，又从死里复活，只有祂的宝血才可以洗净我们的罪。神不看奸恶，神从不看奸恶。因此

我们必须先解决罪的问题，才能进天堂。你看，神赦免你的罪，是因为祂的儿子为你的罪付

上刑罚的代价。神不是多愁善感的老先生，祂不会不忍心审判世上渺小的人。神是圣洁的，

神不看奸恶。你必须在神接纳你之前，先认罪，求神的赦免。 

 

哈巴谷质问神：“行诡诈的，你为何看着不理呢？”哈巴谷的意思是：“你不能信任这些巴比

伦人。他们是罪人，是一群诡诈的人！”哈巴谷说得没有错，巴比伦人确实是这样的人。但

是神要用他们来成就神的事。神用有趣的方式来对待世上的列国。我很有兴趣地观察世上的

事。我的结论是：神仍在世界列国中掌权。当我们想到未来的道路时，我们可能会害怕，但

是神不可怕。神仍在掌权。没有一件事能脱离神的掌握。神仍然掌管这个宇宙。 

 

哈巴谷说：“行诡诈的，你为何看着不理呢？恶人吞灭比自己公义的，你为何静默不语

呢？”在这里，哈巴谷说错了。不是“比自己更公义的人”，因为没有一个人是公义的。哈

巴谷应该说：“比自己更坏的罪人。”但是神不会根据这个基础来惩罚人。神要用巴比伦人来

惩罚神的百姓。 

 

接下来，我们要看圣经中最强有力的一段经文。 

 

哈巴谷书 1:14-16说：“你为何使人如海中的鱼，又如没有管辖的爬物呢？他用钩钩住，用网

捕获，用拉网聚集他们；因此，他欢喜快乐，就向网献祭，向网烧香，因他由此得肥美的分

和富裕的食物。” 

 

哈巴谷说：“你为何使人如海中的鱼，又如没有管辖的爬物呢？”这是指巴比伦人对待敌人

是很无情的，他们把敌人当作海里的鱼，或是在泥土里的爬虫，这些敌人对他们毫无招架之

力。钩子、网子、拉网，都是指要征服敌人的巴比伦军队和他们的武器。主耶稣也用捕鱼来
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比喻传福音，但是祂捕鱼是为了要救人，不是要毁灭人。根据马太福音 4:19的记载，主耶

稣对以前作渔夫的门徒说：“你们过去是以捕鱼为业，这很好，但是我要你们成为得人的渔

夫。”我认为世上最伟大的工作就是为主做渔夫，这是我要做的事。我们在这个时代为主作

得人的渔夫。 

 

哈巴谷说：“因此，他欢喜快乐，就向网献祭，向网烧香，”巴比伦人当然是异教徒，他们不

会把结果归荣耀给永活的真神。 

 

哈巴谷书 1:17说：“他岂可屡次倒空网罗，将列国的人时常杀戮，毫不顾惜呢？” 

 

哈巴谷求问神说：“你真的允许他们将来连续地，把一个民族又一个民族地毁灭吗？”神的

回答是：“不，我要让犹大成为巴比伦的俘虏，好惩罚犹大，审判犹大的罪，然后我要审判

巴比伦。”神的确是这样做了，现在，巴比伦已经成为灰烬。这是沉默，却是大有能力的见

证，见证神是审判邪恶的神。 

 

现在，让我们把哈巴谷的质疑，翻译成现今时代的语言。神为什么许可行恶呢？那是因为神

是恒久忍耐的神。神不愿看到任何人灭亡，神预备了十字架的救恩，预备了为我们钉死在十

字架上的救主，好让信祂的人不至灭亡。这是基督降生要做的事。 

 

哈巴谷的第二个问题是：“为什么神不审判恶人？”当基督再来时会回答这个问题，因为那

时候祂会审判罪。我们必须要能领会这一点，才能明白哈巴谷这两个问题的答案。基督第一

次来到世上是头戴荆棘冠冕，舍命在十字架上。祂再来的时候，会戴上荣耀的冠冕，手里握

着权杖、统管世界。应用在我们身上，我们可以问一个问题：“为什么神允许这种试炼发生

在我身上呢？”我不知道你的答案是什么，但神有祂的答案。 

 

曾经有位牧者见证说：“许多年前，我父亲在一场意外中死了。那时我还只有十四岁，我站

在坟墓前哭泣。追思礼拜结束，大家都离开之后，我骑着脚踏车来到父亲的坟墓前，向神哭

诉说：‘神啊！你为什么要带走他？’时间过去了，今天我有了答案。现在我才知道，这是

神对待一个小男孩的方式，如果不发生这种事，我绝对不会事奉神。” 

 

其实，我们哪有资格质问我们的造物主呢？一个渺小的人有什么资格仰望天空，对神说：

“你为什么要这么做呢？”首先，这不关你的事，这是神的事。这是神的宇宙，神要怎么

做，就怎么做。我们只要信靠神。刚才提到的那位牧者见证说：“还记得我小时候，在我们

住的那个地区有很多龙卷风。有一天晚上，我父亲把我抱起来，我哭着问他：‘我们要去哪

里？’他带我到地窖里躲避暴风雨，那里又黑、又潮湿、又不舒服。他把我放在床上，早上

我醒来的时候，感到很平安、很安全。我小的时候很爱哭，我父亲没有向我解释龙卷风，他

只是保护我不要害怕，我只知道可以信靠我的父亲。我父亲过世之后，我学会要信靠我的天

父。有时神在我身上做了一些事，但没向我解释神为什么要这么做。神带走了我第一个孩

子，我真的很不明白神为什么要这么做。你知道吗？这件事在我心里还是有疑问，但是我知

道在神那里有答案。总有一天，神会告诉我答案，但现在我只需要信靠神。” 

 

接下来，我们进入哈巴谷书 2章的研读与查考。在 1章，我们看到先知的困惑。现在，在 2

章，先知学到神会给他这个问题的答案。神回答他第一个问题，却引发一个更大的问题，但

神还是有答案。亲爱的听众朋友，如果你有问题，不要用一些听起来很敬虔的话来压抑自

己。我时常听到有人说：“我信靠神。”但其实，他们根本不信，他们每走一步，都在质问

神。求问神并不是罪。你只要来到神的面前说你不明白就好了。哈巴谷就是这样。 
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哈巴谷书 2:1说：“我要站在守望所，立在望楼上观看，看耶和华对我说什么话，我可用什

么话向他诉冤（向他诉冤：或译回答所疑问的）。” 

 

哈巴谷说，他要去守望所等候神。当他提到“守望所”的时候，他并不是说他要晃一晃而

已！在好几卷先知书中，先知都被称为守望者。例如，以西结书 3:17记载：“人子啊，我立

你作以色列家守望的人，所以你要听我口中的话，替我警戒他们。”先知是守望者，他要对

国家说预言，当他们传讲从神而来的警告时，神会为他们负责。在城墙围绕着的城市，守望

者要在夜间守望，以防有敌人来袭；如果他很忠心，这个城市就会很安全。如果他要背叛这

个城，等到敌人来的时候，他失职、没有向城里的人发出警告，这个城市就有大麻烦了。所

以，神的先知哈巴谷说，他要去守望所、等候神的信息。 

 

哈巴谷说：“看耶和华对我说什么话。”哈巴谷的意思是：“我要去守望所，我要耐心等候，

因为我知道神有答案。我不知道答案是什么，但是我知道神有答案，神会在适当的时机告诉

我的。” 

 

“我可用什么话向他诉冤。”这里的“诉冤”没有把原文的意思完全翻译出来，哈巴谷并不

认为，他质疑神做事的方式会被神责备，或被神“大声责备”。哈巴谷觉得神会给他正确的

答案，让他明白神做事的方式。他愿意等候神。有时神似乎会迟延的。神会慢慢地行事。神

会给哈巴谷答案，但是要按照神的时间表。我们是行事急躁的人，神却不这样。例如，有时

候我们会听到基督徒说：“基督快要再来了。”你能告诉我圣经哪里这样说呢？我从来没有在

圣经里读过这种说法。在启示录 22:7，主耶稣说：“看哪，我必快来！”但主耶稣没有说祂快

要来了。从祂说这话到今天，已经过了两千多年，这几乎不能说是很短的时间。主说祂会快

来，因为在启示录所提到的事必须先发生，然后祂才会再来。在最后的七年之前，教会会先

被提，然后基督会再来，在地上建立祂的国度，当教会被提时，会快速地发生很多事，就像

机器槌子一样，不断地捶打。基督快要再来，是按照祂的时间表再来。我们不是期待基督很

快再来，而是期待基督再来的日子近了。 

 

听众朋友，今天的节目时间到了，我们先停在这里。如果你对节目中所分享的内容有什么不

明白的地方，欢迎你来信询问，我们很乐意为你再作说明；若是你生活中有什么难处，也请

让我们知道，我们可以彼此记念代祷。 

 

我们下次节目再见。愿神赐福与你！ 


